

II Jornadas sobre las causas y consecuencias de la crisis capitalista”

Resumen de la conferencia “Agricultura, población y energía: las claves de una crisis financiera y de civilización” impartida por el miembro fundador de la Asociación para el Estudio de los Recursos Energéticos (AEREN) y doctor en Didáctica de las Ciencias, Fernando Ballenilla.

Como ya apuntaba Marx, las crisis cíclicas son consustanciales al capitalismo, y así ha sido a lo largo de su historia, pero esta no es una crisis capitalista más. Con toda probabilidad es la última, y también la de nuestro modelo de civilización industrial. Por su propia esencia, la supervivencia del sistema capitalista necesita de un crecimiento económico continuo, necesario para la acumulación de capital. Pero ese crecimiento indefinido, ese desarrollo constante de las fuerzas productivas, es imposible en un mundo finito y más pronto que tarde se topa con los límites que impone la naturaleza, bien como agotamiento de recursos naturales (minerales, pesca, energía...), bien como colmatación de sumideros (cambio climático debido al incremento de CO₂, contaminación química, biológica...) que provocan la alteración de los ecosistemas que sustentan la vida.

Con el tiempo, cualquiera de esos límites, una vez superados ciertos valores críticos, puede provocar el colapso civilizatorio, pero hay un recurso que resulta determinante para nuestra civilización porque es la llave de los demás recursos: se trata de la energía. Sin energía ni hay acceso a otros recursos, ni se pueden emprender acciones para corregir o suavizar los efectos indeseables de la actividad industrial. Pero... ¿Hay suficiente energía disponible? Esta conferencia aborda la crisis actual tomando como eje la energía, llegando a inquietantes conclusiones en relación con la agricultura y la población.